
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar inauguración de zona infantil del 

Parque Portales, en el Barrio Yungay 

 

Santiago, 20 de marzo de 2024 

 

Muy buenos días a todos y a todas.  

 

Esta es de las pocas veces, además de Punta Arenas, que cuando digo 

“vecinos y vecinas”, de verdad estoy diciendo “vecinos y vecinas”. Es 

realmente una alegría poder estar con ustedes en esta zona renovada 

de juegos del Parque Portales y en conjunto con quienes los van a 

ocupar: con Sofía, con los niños y niñas del jardín VTF Amanda 

Labarca, con las educadoras de párvulos que cumplen un rol 

tremendamente importante, con los vecinos del barrio, con algunos 

locatarios. De verdad, me emociona estar acá.  

 

Pero antes de entrar de lleno en lo del parque, quisiera referirme a una 

noticia que ha conmocionado a nuestro país, la formalización y decreto 

de prisión preventiva del ex director de la Policía de Investigaciones, 

acusado de filtrar información reservada de una serie de investigaciones 

a un abogado particular.  

 

Lo hemos dicho como Gobierno y lo reitero, nuestro Gobierno condena 

de manera absoluta y categórica estos hechos que revisten de la 

máxima gravedad. Y es que todas nuestras policías cumplen una 

función vital en el combate a la delincuencia y al crimen organizado. Lo 

hemos visto alrededor de todo chile, esa es de las preocupaciones 

prioritarias y centrales de la ciudadanía y de nuestro Gobierno.  

 

Por eso, para que el crimen organizado, el narco, la delincuencia 

retrocedan y les ganemos la batalla, necesitamos contar con policías 

robustas y policías probas. Quiero decirlo de manera muy clara, la gran 



 
 

y amplísima mayoría de los policías y las policías de nuestro país son 

gente honesta y trabajadora, gente que está permanentemente en la 

calle velando por la seguridad de los chilenos y chilenas. 

 

Y, por lo tanto, lo que hace una persona no puede manchar a toda la 

institución. Nadie está por sobre la ley, tenga el cargo que tenga, 

partiendo por el Presidente de la República y aplica, también, a los más 

altos cargos de todas las instituciones de nuestro país. 

 

El hecho de que, ante la investigación que está llevando a cabo la 

Fiscalía y la contundencia de las pruebas que fueron presentadas por 

ella, se haya decretado la prisión preventiva del ex director de la Policía 

de Investigaciones da cuenta de una cosa muy importante, que nuestras 

instituciones en Chile funcionan y que si alguien investigado comete 

delitos, las instituciones van a funcionar con todo el peso de la ley y el 

derecho sin importar quien sea esa persona o el poder que haya 

ostentado. Eso corre para el mundo privado, Luis Hermosilla y corre 

para el mundo público, para cualquier persona. En eso quiero ser muy, 

muy enfático. 

 

Me interesa, también, y quiero insistir en esto, destacar y agradecerles 

a las policías de nuestro país. Pienso en todos los funcionarios de la 

PDI que se deben sentir muy frustrados en este momento porque, por 

lo que se ha conocido respecto a su ex director general, muchas veces 

se les puede atribuir a toda la institución. Eso no es así, conozco y he 

recorrido Chile, he trabajado con policías de la PDI en Alto Hospicio, he 

trabajado con policías de la PDI en la Araucanía, hemos trabajado en 

conjunto con carabineros y carabineras alrededor de todo Chile. Y 

quiero entregarles un mensaje de respaldo a esos funcionarios y a esas 

funcionarias. Por ejemplo, pienso en los funcionarios de la PDI que 

fallecieron en el accidente de helicóptero hace poco en Curacaví. Es 

gente que se sacrifica por el bien de Chile, estaban haciendo un 

recorrido por el plan de fiscalización de drogas. 

 



 
 

Entonces, que no se cometa el error de manchar a toda la institución 

por la irresponsabilidad de una persona. Mis respetos a los trabajadores 

y trabajadoras de las policías por la tremenda labor que realizan en el 

cuidado de la ciudadanía. 

 

Y entrando a lo que nos convoca, agradezco muchísimo las palabras de 

la alcaldesa Irací Hassler, que dan cuenta del tremendo trabajo que se 

está realizando tanto en el barrio como en la comuna, por su desarrollo 

social, por su desarrollo económico, por el mejoramiento de las escuelas 

y liceos y por la prevención de los delitos. Lo destaco porque muchas 

veces hay una tendencia a destacar lo malo y eso no es solamente una 

cuestión del Gobierno, yo lo diga o hagamos una contradicción entre lo 

que plantean algunos medios de comunicación y lo que plantea el 

Gobierno. 

 

Permítanme contarles una anécdota real que me pasó aquí en este 

mismo barrio. Un locatario del barrio me cuenta, fui a comprar algo 

porque ustedes saben que soy vecino de acá, que le mandan un 

mensaje desde la junta de vecinas, que lo habían contactado de un 

canal de televisión para opinar sobre la delincuencia en el Barrio 

Yungay. Y él me cuenta, me muestra el mensaje y me dice: “¿Sabes 

qué? No quiero hablar, porque la otra vez hablé y dije que, en general, 

las cosas estaban mejorando, que sentía que íbamos para arriba y no 

salió mi testimonio, salieron solamente los que hablaban mal”.  

 

He conversado con muchos de ustedes aquí presentes y hay muchos 

que me dicen exactamente lo mismo, tienen una preocupación muy 

grande por la seguridad, por los hechos que hemos conocido, pero 

también no quieren que se estigmatice a este barrio ni a ningún otro. 

 

Por eso, es importante que las buenas noticias se cuenten. Me acuerdo 

cuando estábamos inaugurando una plaza en Renca, hace no tanto 

tiempo, y había algunos que decían que esto no era relevante. La 

recuperación de los espacios públicos es tremendamente relevante y 



 
 

como decía la ministra del Interior, a partir de estos colores, de esta 

comunidad que se genera, del tejido social se va recomponiendo la 

confianza.  

 

Y la confianza en toda dimensión es fundamental para que la sociedad 

funcione bien. Cuando se rompe la confianza, como lo hizo la derecha 

ayer en el Senado, las instituciones se debilitan. Cuando se rompe la 

confianza con el abandono de espacios públicos, la delincuencia 

avanza. 

 

Por eso, estimados y estimadas, quiero decirles que volvamos a confiar, 

Chile tiene todos los potenciales, toda la potencialidad para crecer y 

para ser un gran país. Tenemos muchos motivos para sentirnos 

orgullosos de nuestra patria, dejemos de lado el pesimismo. Unámonos 

izquierda, centro y derecha que es lo que nos piden nuestros vecinos, 

tener acuerdos poniendo en el centro a la gente, a las personas, a los 

niños y niñas, a los trabajadores. Eso es lo que se exige de la política, 

no que sigamos peleando o hablando mal el uno del otro. 

 

Este hito, que quizás algunos dirán que es pequeño en relación con 

todos los parques que hay en el país, es tremendamente importante, 

porque se ha hablado mucho del Barrio Yungay en el último tiempo y 

ahora cuenta, a partir del trabajo coordinado entre el municipio y el 

Gobierno central, que también hay buenas noticias que contar y lo 

hacemos en conjunto con los vecinos y vecinas. Lo decía Sofía, las 

palabras de Sofía son muy importantes, hay una responsabilidad 

compartida de cuidar nuestros entornos.  

 

Una de las cosas que conversábamos con la ministra del Interior hace 

poco tiempo es que una de las maneras de ganarle a la delincuencia es 

que la gente honesta, la gente trabajadora, los niños, las niñas y las 

personas mayores vuelvan a los espacios públicos. Cuando 

retrocedemos de los espacios públicos y los dejamos abandonados 

porque no hay luz, porque están rotos los juegos, efectivamente se los 



 
 

van tomando quienes no queremos que se los tomen. Los espacios 

públicos tienen que ser del pueblo de Chile, tienen que estar los niños 

jugando.  

 

Por eso, en conjunto con la delegada Constanza Martínez, hemos 

estado en una campaña permanente de erradicar los narco-mausoleos 

y donde había narco-mausoleos, en Lo Espejo, por ejemplo, hoy hay 

juegos de niños y hay niños jugando contentos. Esa es una muy buena 

noticia porque da cuenta que podemos ganarle a la delincuencia, que 

está en nosotros, en la labor que hagamos tanto desde el Gobierno 

como desde la organización de los vecinos. Todos los lugares donde 

hay mayor organización vecinal, donde hay mayor cohesión social son 

lugares más seguros.  

 

Entonces, la pega que realiza la presidenta de la junta de vecinos o los 

locatarios del barrio es tremendamente importante; la coordinación 

permanente con las autoridades.  

 

Una de las cosas que da cuenta este hito es que el combate a la 

delincuencia, al delito y al crimen organizado se hace de manera 

multisectorial, se hace fortaleciendo a nuestras policías, mejorando de 

manera significativa la persecución del delito, teniendo una mano firme 

contra la delincuencia y, también, invirtiendo en la prevención, porque 

la prevención es cultura, es deporte, es educación. Esa es la 

característica de un gobierno progresista que, a la vez que fortalecemos 

a nuestras policías, decimos que para combatir la delincuencia 

necesitamos más cohesión social y vamos a trabajar en ello.  

 

Saliendo de acá tengo una reunión con la ministra de Cultura, con la 

subsecretaria y con la subsecretaria de Patrimonio para seguir 

trabajando en cómo vamos a lograr que, por fin, después de tanto 

tiempo, el Ministerio de Cultura tenga el 1% del presupuesto nacional, 

lo que implica triplicarlo. Vamos a conversar de cómo dotar de 

actividades justamente estos espacios públicos.  



 
 

 

Hoy, en la mañana, le escribí al ministro Jaime Pizarro y nos vamos a 

juntar también la próxima semana para coordinar las actividades del Día 

del Deporte, que queremos que se transforme en algo parecido a lo que 

es el Día del Patrimonio que hoy es un orgullo nacional. Queremos que, 

en el Día del Deporte, todo Chile, en todas las plazas esté lleno de niños 

jugando y que, a propósito de los Panamericanos, se revitalicen los 

espacios públicos. Es totalmente posible lograrlo.  

 

Ahora, este parque en particular es un trabajo en conjunto de la 

Subdere, de la municipalidad, de la alcaldesa Irací Hassler y de los 

vecinos y vecinas, ya que mejora la conservación de áreas verdes, los 

pavimentos, los juegos infantiles. Significaron más de $248 millones y 

es parte de un trabajo que partió cuando llegamos a la Moneda que, 

como bien decía la ministra del Interior, incluye muchas otras; obras, el 

Eje Alameda-Providencia, la intervención de lugares como el Paseo 

Ahumada, Meiggs, Plaza de Armas en la comuna de Santiago y también 

lo que ha hecho el municipio en el Parque de los Reyes y en el Parque 

Forestal.  

 

Hace poco fui al Parque Quinta Normal que depende de la 

municipalidad de Santiago y era muy bonito en el verano ver cómo 

estaba lleno de actividades tanto de prevención como de cultura 

organizadas por la municipalidad.  

 

Entonces, destaquemos esas cosas porque nos llenan de vida y en la 

confianza podemos crecer juntos, independiente de las legítimas 

diferencias que tengamos.  

 

Ahora, no basta con inaugurar, no basta con cortar cintas. Como bien 

decía Sofía, tenemos que preocuparnos de mantener esto y además de 

seguir creciendo. Por eso, además de inaugurar esta zona renovada de 

juegos, me alegra anunciar que vamos a estar invirtiendo otros $4.600 

millones en el Parque Portales para que este sea el corazón verde del 



 
 

sector Portales-Matucana, integrado con el resto de la ciudad; que de la 

Quinta Normal se llegue al centro por este lugar hermoso, que nos 

sintamos orgullosos de nuestro centro histórico.  

 

Esta iniciativa contempla obras de paisajismo, la plantación de más de 

50 mil árboles nativos, la apertura de la Avenida Portales entre García 

Reyes y Cueto con pasos peatonales elevados y rutas accesibles, más 

equipamiento deportivo y recreativo, cámaras de televigilancia, 

iluminación y la recuperación de seis esculturas y una fuente que estaba 

dañada.  

 

Una de las cosas que estamos haciendo en conjunto con el Gobierno 

Regional es la recuperación de las fachadas del Eje Alameda. Siempre 

le digo a la ministra Tohá que pasear por el sector oriente de la Alameda 

de Las Delicias o la Avenida Bernardo O’Higgins y ver todas esas 

esculturas en que recuerdan, además, la libertad de América entera, es 

precioso, todas esas fuentes. Y eso lo estamos recuperando hoy.  

 

La comuna de Santiago, el centro histórico de nuestra capital, va a 

volver a ser un motivo de orgullo para todo el país.  

 

Más seguridad es más democracia; más seguridad es más confianza; 

más seguridad es más cohesión social; más seguridad también es 

mayor dinamismo económico.  

 

Por eso, además quiero aprovechar, como vecino del barrio, invitarlos a 

recorrer el Barrio Yungay; a disfrutar de las picadas del Barrio de Brasil; 

ir a comerse o elegir el mejor pan en la Selvaggio; ir a tomarse un café 

exquisito en el Café Brunet; sorprenderse en el Museo del Sonido y 

aprovechar de tomarse un cafecito en ese café delicado que tienen ahí; 

ir a ver el mural que nos regaló México de Gabriela Mistral en el Museo 

de la Educación y conocer la historia de la educación en Chile; ir a 

tomarse un chupito al Espacio Gárgola; vayan a comer a El Verde, 

realmente se los recomiendo; o a escuchar buena música en La Trova: 



 
 

a comer algo a El Huaso Enrique; el Teatro Novedades acá al lado, a 

ver todas las obras que hay en el Teatro Novedades; a ver las galerías 

de arte del Barrio Yungay porque están todas interconectadas, muchas 

de las cafeterías del barrio tienen espacios para presentar las obras; la 

Ruta del Cité de Yungay.  

 

Hay una infinidad de lugares en donde se siente la vida de barrio, donde 

cuando uno camina un sábado o un domingo en la mañana o un sábado 

en la tarde o un día cualquiera después de la pega, puede encontrar 

comunidad, acá en Yungay y en muchos otros barrios de Chile. 

Recuperemos ese sentido de pertenencia a lo territorial, recuperemos a 

nuestros niños jugando en las plazas, que como comunidad nos 

sentamos seguros y, para eso, tomémonos estos espacios. Eso es lo 

que estamos haciendo en conjunto, Gobierno, municipalidad y vecinos 

y vecinas.  

 

Un abrazo muy grande, es un orgullo poder estar con ustedes hoy acá. 

 

  


